
 

 

 

 

 

 

  プログラム内容                                                          

第１部 開校式 

 

藤田校長あいさつ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

髙森名誉校長あいさつ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日  時：令和元年９月８日（日） 10時 ～ 12時 

会  場：区役所６階 601・602会議室 

受講生：28名 

  

学び舎ひまわりは「協働による地域づくり」を進めるために、地域、

区役所、区社協、ケアプラザなどが一緒に机を並べ、知識と経験を

共有し、より強いパートナーシップを築くことが求められています。 

今年で７期目を迎え、200 名を超える卒業生がいらっしゃいます。

卒業生同士の交流も多く、たくさんのつながりができています。学び舎

ひまわりを通じて仲間づくりを進めてほしいと思います。12 月までの全

５講で学んだことを自分の地域に置き換えて、今後の地域活動につ

いて考えていただきたいと思います。 

これからは、地域の見守り・支えあいがより大事になってきます。特

に、認知症の方にとって住みやすい街にするには、地域で活動してい

る人々がしっかりと協力・連携できる関係を築いていくことが重要にな

ってきます。 

今年の 10 月に港南区制 50 周年を迎えます。ふるさと港南を次

の世代につなぐため、たくさんの愛の輪を広げていこうということで、

様々な団体が行事を実施しています。多くの方に参加してもらい、50

周年を盛り上げていきたいと思います。 

12 月の卒業式まで、どうぞよろしくお願いいたします。 

ご入学おめでとうございます。学び舎ひまわりは、参加している一人

ひとりが、「地域を良くしたい」という前向きな思いを大切に考えていま

す。皆さんで楽しく、有意義な時間を過ごしてもらいたいと思います。 

 さて、超高齢化が進む中、これからは自治会町内会が基盤となり地

域活動に取り組んでいくことが非常に重要になっています。地域でで

きることは、まずは自分たちで協力してやる。そして、できない部分を

行政に担ってもらう。これを基本とし、行政は地域のパートナーとして

一緒に取り組んでもらうという考えが大切だと思っています。 

 地域では、委嘱委員、地区社協など様々な団体が活動していま

す。大震災などの災害に備え、まずは、それぞれの地域において自

治会町内会の役員と委嘱委員など、地域全体が連携して取り組んで

いく必要があります。いざという時に助け合える関係づくりが、「協働に

よる地域づくり」の原点です。 

学び舎ひまわり受講生の皆さんには、この協働を実践する地域の

人材として活躍されることを期待しています。 

港南区制 50 周年の記念の年を迎えるにあたり、「協働による地域

づくり」を一層進め、ふるさと港南を子ども達につなげていきましょう。 



地形や歴史的な成り立ち、市街化がまちづくりに大きな影響を及ぼしています。

また、地域の中にある『プラスの要素』『マイナスの要素』をいかに見つけ、それ

を考慮しながら活動を進めていくかがカギになります。 

第２部 まち歩き 

 港南区をエリア別に５つのグループに分割。グループごとに、港南区の大きな地図を囲み「自宅」

「魅力スポット」「課題スポット」にシールを貼り、どこのルートを歩こうか、を話し合いました。天気の関

係で実際に歩くことはできず…残念でした。 

 

内海 宏氏 講義「港南区の地形的、歴史的成り立ち、まちのでき方について」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  Aグループ（上大岡、笹下、日野第一）                                                  

【魅力スポット】 
 ・上大岡の大賀の郷ではひまわりがきれいに咲く。 

・上大岡小学校付近からは富士山が見える。（プロのカメラマンも写真を撮りに来るような場所） 

・天照大神宮は緑が多く涼しい。高台にあり安全。 

・吉原小学校付近ではきれいな湧き水が出ている。昔は日野川にサワガニがいた。 

・笹下台団地にコンビニ（セブンイレブン）の買い物販売車が来るようになる。 

【課題スポット】 
 ・空き家が多い。 

・ネコ問題がある。町会が立ち上がって地域ネコとして考えている。 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 



  Bグループ（港南台、野庭住宅、日野南）                                  

【ルート】 
桜道→日野公園墓地（美空ひばりさんのお墓参り）→野庭神社→野庭飯店で昼食→迎陽トンネル

→鍛冶ヶ谷南公園→鍛冶ヶ谷市民の森 

【魅力スポット】 
・迎陽トンネルは、手掘りのトンネル。今は整備されている。 
・鍛冶ヶ谷南公園から、富士山が見える。 
・鍛冶ヶ谷市民の森には、古墳時代の横穴式の墓がある。 

【課題スポット】 

・港南台を通る環状３号線は、起伏が激しく交通事故が多い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

  Cグループ（大久保最戸、永谷、芹が谷）                                     

【ルート】 
バスから大岡川、普門院を見る→永谷たすけあい広場→タイガでお昼ごはんを買う→芹が谷地域

ケアプラザ→津久井やまゆり園→勘九郎地蔵→精神医療センター→芹が谷一丁目公園 

（お昼は、津久井やまゆり園か芹が谷一丁目公園でお弁当を食べる） 

【魅力スポット】 
・大岡川では季節感を楽しむことができる。桜、こいのぼり、七夕など。 
・普門院のしだれ桜は立派。 
・ボランティア活動を調整している永谷たすけあい広場がある。 
・芹が谷地域ケアプラザでは、色々なイベントをやっていたり、相談できたりする。 

・津久井やまゆり園では、イベントを実施して地域の人が参加できる。芹が谷中の生徒が 

ボランティア活動に来ている。 
・武蔵国と相模国の境に、勘九郎地蔵がある。1600 年頃からあるお地蔵さん。地域の人が 

季節ごとに着せ替えをしたり、祠を立て替えたりと愛着を持っている。 

・芹が谷一丁目公園からは、富士山がきれいに見える。毎日ラジオ体操をしている。 

・精神医療センターは高台にあるので、みなとみらいの夜景がきれいに見える。 

【課題スポット】 
 ・永谷たすけあい広場の利用が少ない。 

 

 
 
 
 
 
 



  Dグループ（永野、下永谷、芹が谷）                                     

【ルート】 
馬洗川→永谷天満宮→貞昌院→神明社→平戸永谷川プロムナード→市民の森→せりぎんタウン 

(昼食候補地は、日限山の蕎麦屋、上永谷の和食レストラン、せりぎんタウンのカレー屋) 

【魅力スポット】 

 ・馬洗橋は由緒ある歴史のある橋。 

・永谷天満宮は日本三躰、菅原道真ゆかりの神社。 

・平戸永谷川プロムナードは整備が行き届いていて散歩に最適！初春は河津桜が楽しめる。 

・市民の森から富士山、丹沢連峰がくっきり見える。 

・せりぎんタウンはドラマの撮影に使われる。 

【課題スポット】 
 ・市民の森は昼間も薄暗いので一人で行かない方が無難。 

・せりぎんタウン周辺のバス道路は歩道がないところがあり危険。 

 

 

 

 

 

 

 

  Eグループ（野庭団地、ひぎり）                                        

【ルート】 
日限山大公園→一徳庵で昼食→日限地蔵尊→日限山交差点→野庭中央公園→馬洗川の緑道 

【魅力スポット】 
 ・向こう三軒の声かけができている。 

・日限地蔵尊は、４のつく日が縁日で、おでんとお汁粉を楽しめる。80 センチの石仏がある。 

・緑が多い。蛍が見える。 ・富士山の裾野まで見える。 

・遊水地の桜がきれい。 

【課題スポット】 
・高齢化が進んでいる。 ・交通の便が悪い。 

・ひぎり地区は買い物できる場が少ない。 

・日限山大公園では色々活動ができるが、トイレがない。 

 

 

 
 

 

 

 

 



まとめ（内海先生より） 

 まち歩きは、何人かで歩き様々な視点で地域を見ることがおすすめです。各グループの発表を聞

いて、それぞれの地域の特徴、地域資源がたくさんあるな、という感じがしました。港南区は、地形に

起伏があるので眺望ポイントが各地区にある様子でした。起伏がある所は、湧き水があり、蛍やトンボ

が生息しています。他区の取組として、町内会で子どものために蛍を飛ばそう、という取組をしている

所があります。地域資源の活用が地域活動のヒントになります。 

 港南区にある様々な資源を使ったマイプランが作られると良いと思います。 

 学びのまとめ 集計結果                                                        

回答数 28 件 ／ 回収率 100％ 

満足 やや満足 やや不満 不満 その他 

15 11 １ ０ １ 

54％ 40％ 3％ ０％ 3％ 

【受講生の主な意見】（抜粋） 
・ほかの地域の色々な情報が聞けて良かった。初めて聞く話もあった。 

・内海先生の講義を聞いて、港南区の歴史や地形について勉強になった。 

・各地域の良さがあり、皆さんの地域愛が感じられた。 

・それぞれの課題についても共有できたら良い。 

・自分の町内会活動に役立てたい。今後、もっと地域活動に参加したいと思った。 

・まち歩きができなくて残念だった。個人的に訪れてみたいところが見つかった。 

 

 


